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Señor Director:
En pensiones debemos actuar como la hor-

miga de la fábula y nunca como la cigarra; hay 
que planificar bien el futuro. En Chile, la reforma 
de pensiones ha sido muy discutida, con aportes 
de expertos que destacan la necesidad de cam-
bios. Sin embargo, persisten propuestas que se 
comportan como la cigarra, disfrazando un sis-
tema de reparto en una sociedad envejecida de 
seguro social “transitorio”. Transitorio iba a ser 
el impuesto a los combustibles que lleva varias 
décadas, transitorio iba a ser el aumento del ro-
yalty minero luego del terremoto de 2010 y así 
suma y sigue. 

Cuando dentro de algunos años más la po-
blación mayor de 65 años se haya duplicado y el 
fondo de reparto se haya agotado, ¿seguro que 
va a ser transitorio el préstamo de los cotizan-
tes al Estado?

Sin focalizar los beneficios en los grupos que 
más lo requieren, sin aumentar la edad de jubi-
lación, sin incentivos a la formalidad, la cigarra 
terminará sacrificando a los trabajadores jóvenes 
que tendrán menores pensiones en el futuro.

Gabriel Cestau,
Director Ejecutivo 

Observatorio Perspectivas

Señor Director:
El popular dicho “gato por liebre” refleja perfectamen-

te el intento desde el Gobierno por hacer creer que su nueva 
propuesta de distribución del 6% de cotización adicional, 
fortalece la capitalización individual, pero finalmente es 
más de lo mismo. En principio, la propuesta quiere inducir 
que un 5% va a capitalización individual y solamente un 
1% a reparto. Lo concreto, es que un 2,1% va a capitaliza-
ción individual directa, un 0,9% a capitalización individual 
con redistribución intrageneracional, un 2% a un préstamo 
del afiliado al estado -con una rentabilidad baja-, y un 1% 
a reparto. En otras palabras, sólo un 2,1% a capitalización 
individual, un 2,9% a un reparto con matices de propiedad, 
potencialmente incobrable y no heredable a familiares, y 
un 1% a reparto tradicional. Por otro lado, obviamente en 
la propuesta del Gobierno se mantiene la creación de ins-
tituciones estatales para la gestión y administración de los 
ahorros proveniente de los trabajadores.

Si el Goberno insiste en sus malas propuestas, es 
mejor dar por cerrada la discusión previsional para este 
mandato.

Eduardo Jerez

Señor Director:
Francisca Crovetto, después de largas ba-

tallas en 4 citas olímpicas consecutivas y luego 
de 20 años logró una nueva medalla dorada en 
competencia de tiro para nuestro país, los últi-
mos habían sido Massú-González (Tenis-Atenas 
2004), cabe destacar que es la primera mujer chi-
lena en ganar esta presea en la historia de los 
juegos olímpicos.

Yasmani Acosta, cubano de nacimiento, chi-
leno de corazón, nos regaló una medalla de plata 
en lucha. Luego de 3 años y de rozar la medalla 
de bronce en Tokio 2021, consiguió su mereci-
do galardón. No importa de que país seas lo  que 
vale es el esfuerzo, constancia, dedicación, pun-
donor, deseos de triunfar. 

Felicidades para estos deportistas olímpi-
cos y que sigan los triunfos para dejar a nuestro 
país en lo mas alto de los podios por el mundo 
entero. Para conseguir metas o logros en la vida 
por difícil que estos sean, siempre valdrá la pena 
luchar para conseguirlos, sin rendirse ni retro-
ceder jamás.

Boris Cortez

Señor Director:
Recientemente se publicó el plan de adaptación al cambio cli-

mático del sector del turismo, el cual posee cinco ejes clave. Uno 
de ellos se refiere a la resiliencia de la infraestructura construida, 
que tiene como amenazas los incendios, el alza de temperaturas 
y la erosión de las playas.

Para esto debemos prepararnos y evitar riesgos y así recibir 
en forma segura a quienes visiten el país. Para ello se requieren 
obras, por ejemplo, que resguarden nuestro borde costero para 
resistir el aumento del nivel del mar. También proteger las eco-
nomías locales, como alojamientos y restaurantes, además de 
generar proyectos que brinden recursos hídricos en la industria 
turística de zonas rurales y urbanas.

Resulta fundamental una planificación urbana pensando 
en el turismo, con una mirada de seguridad y resiliencia; actua-
lizar diversas normativas y planificar obras que mitiguen pero 
que también se adapten al cambio climático. 

Por último, es importante la implementación de un panel de 
indicadores de resiliencia en iniciativas estratégicas como aeropuer-
tos, rutas escénicas, acceso a las ciudades y a sitios patrimoniales, 
para esto el Ministerio de Desarrollo Social debe incluirlo en su 
metodología de evaluación social de proyectos como indicador y 
la Ordenanza General de Urbanismo debe acoger el plan de adap-
tación al cambio climático del sector del turismo en Chile.

Erwin Navarrete,
Director Ingeniería 

en Construcción
Universidad Autónoma de Chile

Señor Director:
En estos dos últimos meses, han sucedido un par de situaciones dignas para reflexionar:
La Corte de Apelaciones de Valdivia falló a favor de un contribuyente, al declarar la improcedencia 

de la aplicación del impuesto al lujo por parte del SII. ¿La razón? La ausencia del reglamento que es-
tablece la manera de determinar el valor de los bienes que se afectan con el señalado tributo, situación 
que se lleva arrastrando desde la publicación de la Ley 21.420, hace más de dos años.

La Corte de Apelaciones de Santiago acogió el recurso de CCU, dejando sin efecto la Circular N° 11 de 
2024 del SII, donde se extendía el impuesto a las bebidas analcohólicas a las isotónicas e hipotónicas.

En ambos casos, los tribunales han señalado que el organismo fiscalizador ha pasado a llevar el 
principio de legalidad en materia tributaria. Cabe recordar que por la vía de la interpretación no se pue-
den crear o extinguir impuestos. Por lo tanto, es en los reglamentos de las respectivas leyes, donde se 
deben contener todos los elementos para determinar los tributos.

Ante el avance en el Congreso del proyecto de complimiento tributario, cabe preguntarse si las 
nuevas normas que componen esta reforma reforzarán los derechos de los contribuyentes, asegurando 
que este tipo de situaciones, cuyas decisiones que pueden ser erróneas o injustas, no sigan ocurrien-
do en el tiempo.

Sergio Arriagada R.,
Facultad de Economía y Negocios

Universidad de Chile

Señor Director:
Hace bastante tiempo, incluso desde mucho antes de la pandemia del Covid, que arrastramos un 

problema de baja participación laboral femenina. Por cierto, la pandemia no hizo más que agudizar 
este problema, rezagando aún más la presencia de las mujeres en el mercado laboral. 

Una herramienta que podría ayudar a apuntalar la alicaída tasa de participación laboral femeni-
na es el teletrabajo. 

En un reciente artículo publicado en el Journal of Happiness Studies (“Gender and well-being dis-
parities among people who work from home in Chile”) junto a la economista Natalia Bernal, utilizando 
los datos provenientes de la Encuesta de Bienestar Social (2021), identificamos que el teletrabajo incre-
menta significativamente los niveles de bienestar subjetivo de la población. En particular, mostramos 
que las mujeres que teletrabajan desde casa están más satisfechas con sus vidas. Más aún, encontramos 
que para las mujeres emparejadas el teletrabajo reduce los problemas de salud mental.

¿Será tiempo de diseñar una estrategia tendiente a potenciar el teletrabajo como una alternativa para 
fortalecer la participación femenina? La evidencia que aportamos sugiere que puede ser una interesan-
te herramienta, que fomente al mismo tiempo la participación laboral y el bienestar de las mujeres. 

Rodrigo Montero
Decano Facultad de Administración y Negocios, Universidad Autónoma de Chile

Natalia Bernal
Facultad de Economía y Negocios, Universidad Andrés Bello
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el deplorable estado de las 
calles en punta arenas

“Hoy hay vías en que simplemente vehículos bajos ya no 
pueden transitar, ante la falta de mantenimiento”-

Punta Arenas, es una ciudad que ha 
sido testigo de transformaciones sig-
nificativas a lo largo de su historia. 
y se ha desarrollado en un entorno 
donde el clima extremo y la geogra-
fía desafiante han jugado un papel 
crucial en su evolución urbana. Sin 
embargo, a pesar de su rica histo-
ria y atractivo turístico, las calles de 
Punta Arenas presentan un estado 
de deterioro importante que merece 
atención y análisis.
En términos generales, el mal estado 
de las calles se manifiesta claramente 
en el pavimento, que en muchas zonas 
se muestra agrietado y desgastado. 
Este deterioro no solo afecta la estética 
de la ciudad, sino que también repre-
senta un problema de seguridad para 
los peatones y vehículos. Las baches 
y las irregularidades en el pavimento 
pueden llevar a accidentes, causando 
lesiones y daños materiales. Además, 
los problemas de drenaje se agravan 
cuando las lluvias intensas causan 
inundaciones en vías que, por su con-
dición, ya son vulnerables.
Uno de los factores contribuyentes al 
mal estado de las calles es la falta de 
mantenimiento adecuado. A pesar de 
ser una ciudad con recursos, la gestión 
de los espacios públicos, especialmente 
de las infraestructuras viales, ha en-

frentado desafíos significativos. 
La planificación y ejecución de obras 
de reparación y mantenimiento no 
han estado a la altura de las expec-
tativas de quienes habitamos esta 
hermosa ciudad.
El impacto social del mal estado de 
las calles es indudable y quienes vi-
ven en Punta Arenas sienten el efecto 
de esta situación diariamente, ya 
que dificulta el desplazamiento, por 
ejemplo en Avenida Bulnes, donde 
prácticamente no se puede transitar. 
Allí, durante meses un hoyo mantu-
vo un pedazo de calle en Angamos 
cortada; en Los Flamencos también 
muchos baches y para qué decir 
el camino interior entre Barranco 
Amarillo y Río Seco.
Las calles bien mantenidas son esen-
ciales para fomentar la actividad 
económica, y su deterioro puede tener 
repercusiones negativas en el comer-
cio local; una infraestructura vial en 
malas condiciones puede disuadir tan-
to a turistas como a residentes.
Hoy necesitamos que nuestras au-
toridades se hagan cargo de esta 
problemática y no se tiren la pelota 
unos con otros. Hoy los puntarenen-
ses, simplemente, queremos transitar 
por vías accesibles y en buenas con-
diciones. ¿Acaso es mucho pedir?

8  miércoles 25 de septiembre de 2024, Punta Arenas

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/09/2024
    $102.198
  $1.035.072
  $1.035.072

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      15.600
       5.200
       5.200
       9,87%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
0

Pág: 8


